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台 9線蘇花公路安全提升計畫 

地方民意溝通會議紀錄 

時間：民國 112年 2月 14日（星期二）19：00整 

地點：花蓮縣秀林鄉和平村社區活動中心（花蓮縣秀林鄉和平村三鄰 108

號） 

主持人：吳副處長明恩 

記錄：吳尚津 

出席人員及單位：詳簽到單 

壹、主席致詞： 

蘇花公路優先改善路段，也就是蘇花改公路已在民國 109 年 1 月

通車，鄉親走過後可以體驗到行車舒適感，往花蓮及宜蘭的通行時間

縮短，肇事率也降低很多，但是目前有三個尚未改善的路段，包括東

澳南澳段、和平和中段、和仁崇德段，其中東澳南澳及和仁崇德的線

形都很彎繞，坍方落石的災損會阻斷交通，且極端氣候的預警性封路

無法提供全天候的服務。過年前大清水的坍方造成明隧道損毀、道路

中斷，因此政府推動蘇花公路安全提升計畫，也就是簡稱蘇花安計

畫。這個計畫的可行性研究在 108年 12月經行政院核定，在可行性研

究階段及規劃階段曾召開幾次公聽會，吸取了鄉親的寶貴意見，在推

動交通建設外須兼顧地方發展，我們將地方的寶貴意見納入評估，並

邀請專家學者對評估內容提供建議，並在歷次審查會議邀請各單位代

表參加協助審視，加上公路總局專業的人士集思廣益，目前推出的可

行方案兼顧交通建設及地方需求。東澳南澳段在前兩天有開過說明

會，地方對於路線方案已經有共識，今天的重點主要是和平到和中

段，主方案就是一年多前提出的方案，另外有提出局部高架橋的替代

方案。經與鄉長溝通後，和仁崇德段會先到部落召開幾場說明會後再

召開諮詢同意會議，最後再召開地方說明會議。針對今天說明的結

果，歡迎各位貴賓及鄉親提供寶貴的意見及發言單，相關的意見及回

復會納入會議紀錄發給相關單位。 
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貳、簡報內容：（略） 

參、綜合意見交流： 

一、 和平社區協會理事  薛○才 先生 

(1) 國家建設今天不做明天會後悔，本席全力支持 

(2) 目前計畫路線與各景點連結並不遠，本地景點應發展出自己的特

色，才會吸引更多的觀光客。 

主席回應： 

謝謝薛先生寶貴的建議以及對於和平和中段主方案的支持，地

方產業需要保留自己的特色吸引觀光客，蘇花安計畫會留設完整的

進出匝道提供通行。 

二、 花蓮縣縣議員  邱光明 

(1) 蘇花改假日經常塞車，因僅雙車道與地方四車道難相容，希望蘇

花安能四車道且提速，部分速限僅 50kph。 

(2) 希望崇德段可延伸至新城。 

(3) 蘇花改先開放四車道 

主席回應： 

目前蘇花安的橋梁跟隧道都有雙向 4個車道的寬度規劃，目前

開放 2車道行駛，後續會向上級反映地方希望開放 4個車道訴求，

另外蘇花安計畫完成後可提供全線 70kph通行。 

世曦公司回應： 

蘇花安計畫的計畫終點是崇德，目前規劃在太魯閣大橋北側銜

接回，公路總局目前辦理花東快速公路可行性研究計畫，該計畫

接續蘇花安計畫自崇德服務區向南延伸。 

三、 台泥公司  王○高 先生 

(1) 配合政府政策，但請尊重在地意見。 

主席回應： 

跟王主席報告，我們來開地方民意溝通會議正是希望聽取地方
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的聲音作為方案評估的參考。 

四、 花蓮縣縣議員  程美蓮 

(1) 和平-和中建議以替選方案為主，避免影響 DAKA園區。 

(2) DAKA 園區為和平村民生活經濟的重心，必須傾聽當地民眾的聲

音，未來 DAKA規劃及地方產業發展。 

(3) 和仁部落，中仁隧道機車行駛之可行性。請開放輕型重型機車行

駛，以利和仁地區居民交通安全。 

主席回應： 

有關中仁隧道開放白牌機車議題，會後將轉請公路總局第四區

養護工程處來研議，另外將發函請鄉公所協助召開部落會議。 

五、 秀林鄉民代表會  王則元代表 

(1) 和中至幸福水泥上班僅能走台 9 丁，希望開放中仁隧道機車通

行。 

(2) 尊重專業方案評估，全線高架，盡速推動。 

主席回應： 

有關中仁隧道開放白牌機車議題，會後將轉請公路總局第四區養

護工程處來研議；環評小組通過後會盡快啟動設計作業，加速計畫推

動。 

六、 和平電力公司  方○慶 先生 

(1) 漢本北向匝道靠近#004超高壓輸電鐵塔，請提供距離鐵塔多少公

尺。 

(2) 蘇花安路面高度距輸電導線多少公尺，有無進行風險評估保持安

全距離。 

世曦公司回應： 

蘇花安橋梁距離超高壓輸電鐵塔最近處約 20.5 公尺，路面距離

輸電導線懸垂低點最近約 15.2公尺，初步評估符合 345KV輸電導線

最小安全淨距，設計階段將辦理施工風險評估確保安全。 
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七、 秀林鄉民代表會  白秀娟代表 

(1) 希望了解環評拖延原因，盡快推動。 

(2) 從太魯閣到和平遭遇坍方只能改搭火車，應盡速推動。 

主席回應： 

前年 12月召開地方說明會後，沿線三個路段都有不同聲音需要

辦理修正，今天來和平召開地方民意溝通會議是希望能尋求地方的共

識方案，後續召開部落會議確認共識方案送至環保署，加速計畫的推

動。 

八、 秀林鄉民代表會  駱燕玲主席 

(1) 拉直線或替代路線應透過部落會議決議。 

(2) 輕型機車問題應盡快解決。 

主席回應： 

秀林鄉的部落會議我們會盡快召開，有關機車行駛中仁隧道問

題會反映給公路總局第四區養護工程處來參考。 

九、 秀林鄉和平村  董蓮怡村長 

全段高架影響生計，希望替選案。 

主席回應： 

替選案會有局部高架橋來避開坍方落石路段，但長期而言不一

定所有車輛都會經過高架橋南下，可能還是會走在既有的平面道路

上。後續部落會議將再詳細向民眾說明。 

十、 和平村民  周○仁先生 

替選方案不影響DAKA園區，又不影響市區，是目前最佳方案，

替選方案一樣是排除了山崩地滑地質敏感區。 

主席回應： 

謝謝周先生的意見，您支持替選方案。 
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十一、 花蓮縣政府原民處  督固.撒耘 處長 

諮商同意權討論是否興建，不討論方案。4 個部落只要有 3 個部

落同意，就要推動。大部分的鄉親會受到這條路的利益，原住民本身

是台灣的一分子，也許有一點點犧牲，但可以為全台灣做出巨大的貢

獻，共享以後的幸福及利益，徐縣長及傅立委一定會全力來協助。 

主席回應： 

謝謝督固處長，方案的細節部分後續會在部落會議向民眾做詳

細說明，看來大家都想要推動這條路，但要兼顧交通跟地方需求。 

十二、 秀林鄉公所民政課  卓榮貴 課長 

鄉公所會全力配合，依規定召開部落會議執行諮商同意權。 

主席回應： 

謝謝課長的說明。 

 

肆、會議結論： 

謝謝各位貴賓及各位鄉親晚上來參加，後續在部落會議會再做詳

細的說明，大家如有其他寶貴的意見歡迎再跟我們聯絡，今天會議就

到這邊，我們一起努力。 

伍、散會：20時 40分。 
























